

**ВЕСТНИК
Томского государственного университета
2016. № 406. Май**

- ФИЛОЛОГИЯ • PHILOLOGY
- ИСТОРИЯ • HISTORY
- ПРАВО • LAW

**TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL
2016. № 406. May**

Томский государственный университет
2016

**НАУЧНО-РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ
ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА**

Э.В. Галажинский, д-р психол. наук, проф. (председатель);
И.В. Ивонин, д-р физ.-мат. наук, проф. (зам. председателя);
В.В. Демин, канд. физ.-мат. наук, доц. (зам. председателя);
Д.А. Катунин, канд. филол. наук, доц. (отв. секретарь);
В.Н. Берцун, канд. физ.-мат. наук, доц.; **Е.В. Борисов**, д-р филос. наук, проф.; **Д.С. Воробьев**, канд. биол. наук, доц.;
С.Н. Воробьев, канд. биол. наук, ст. науч. сотр.; **А.А. Глазунов**,
д-р техн. наук, проф.; **А.М. Горцев**, д-р техн. наук, проф.;
Л.С. Гринкевич, д-р экон. наук, проф.; **С.К. Гураль**, д-р пед. наук, проф.;
Т.А. Демешкина, д-р филол. наук, проф.;
Ю.М. Ершов, д-р филол. наук; **В.П. Зиновьев**, д-р ист. наук, проф.;
В.И. Канов, д-р экон. наук, проф.; **А.Г. Коротаев**, канд. физ.-мат. наук, ст. науч. сотр.; **И.Ю. Малкова**, д-р пед. наук, проф.;
В.П. Парначев, д-р геол.-минерал. наук, проф.;
О.В. Петрин, директор Издательского Дома Томского государственного университета; **Т.С. Портнова**, канд. физ.-мат. наук, доц., директор Издательства НТЛ; **А.И. Потекаев**, д-р физ.-мат. наук, проф.; **Л.М. Прозументов**, д-р юрид. наук, проф.;
З.Е. Сахарова, канд. экон. наук, доц.; **Ю.Г. Слизов**, канд. хим. наук, доц.; **В.С. Сумарокова**, директор Издательства ТГУ; **С.П. Сущенко**, д-р техн. наук, проф.; **П.Ф. Тарасенко**,
канд. физ.-мат. наук, доц.; **Г.М. Татьянин**, канд. геол.-минерал. наук, доц.; **В.А. Уткин**, д-р юрид. наук, проф.;
О.Н. Чайковская, д-р физ.-мат. наук, проф.; **Э.И. Черняк**, д-р ист. наук, проф.; **В.Г. Шилько**, д-р пед. наук, проф.;
Э.Р. Шрагер, д-р техн. наук, проф.

**EDITORIAL COUNCIL
OF TOMSK STATE UNIVERSITY**

E. Galazhinsky, Dr. of Psychology, Professor (Chairman);
I. Ivonin, Dr. of Physics and Mathematics, Professor (Vice Chairman); **V. Demin**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor (Vice Chairman); **D. Katunin**, PhD in Philology, Associate Professor (Executive Editor); **V. Bertsun**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor; **Ye. Borisov**, Dr. of Philosophy, Professor; **D. Vorobyov**, PhD in Biology, Associate Professor; **S. Vorobyov**, PhD in Biology, Senior Researcher; **A. Glazunov**, Dr. of Engineering, Professor; **A. Gortsev**, Dr. of Engineering, Professor; **L. Grinkevitch**, Dr. of Economics, Professor; **S. Gural**, Dr. of Education, Professor; **T. Demeshkina**, Dr. of Philology, Professor; **Yu. Yershov**, Dr. of Philology; **V. Zinoviev**, Dr. of History, Professor; **V. Kanov**, Dr. of Economics, Professor; **A. Korotaev**, PhD in Physics and Mathematics, Senior Researcher; **I. Malkova**, Dr. of Pedagogy, Professor; **V. Parnachev**, Dr. of Geology and Mineralogy, Professor; **O. Petrin**, Head of Tomsk State University Publishing House; **T. Portnova**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor, Director of Scientific and Technical Literature Publishing House; **A. Potekaev**, Dr. of Physics and Mathematics, Professor; **L. Prozumentov**, Dr. of Law, Professor; **Z. Sakharova**, PhD in Economics, Associate Professor; **Yu. Slizhov**, PhD in Chemistry, Associate Professor; **V. Sumarokova**, Director of TSU Publishing House; **S. Sushchenko**, Dr. of Engineering, Professor; **P. Tarasenko**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor; **G. Tatianin**, PhD in Geology and Mineralogy, Associate Professor; **V. Utkin**, Dr. of Law, Professor; **O. Chaikovskaya**, Dr. of Physics and Mathematics, Professor; **E. Chernyak**, Dr. of History, Professor; **V. Shilko**, Dr. of Education, Professor; **E. Shrager**, Dr. of Engineering, Professor

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Главный редактор –
В.П. Зиновьев,
д-р ист. наук, профессор

Заместители главного редактора:
Т.А. Демешкина,
д-р филол. наук, профессор
В.А. Уткин,
д-р юрид. наук, профессор

Ответственный секретарь –
Д.А. Катунин,
канд. филол. наук, доцент

Р.Л. Ахмедшин,
д-р юрид. наук, профессор
Л.М. Прозументов,
д-р юрид. наук, профессор
П.П. Румянцев,
канд. ист. наук, доцент
А.С. Янушкевич,
д-р филол. наук, профессор

EDITORIAL BOARD

Editor-in-Chief
Vasiliy P. Zinoviev,
Doctor of History, Professor

Deputy Editors-in-Chief
Tatiana A. Demeshkina,
Doctor of Philology, Professor
Vladimir A. Utkin,
Doctor of Law, Professor

Executive Editor
Dmitry A. Katunin,
PhD in Philology, Associate Professor

Ramil L. Akhmedshin,
Doctor of Law, Professor
Lev M. Prozumentov,
Doctor of Law, Professor
Petr P. Rumyantsev,
PhD in History, Associate Professor
Aleksandr S. Yanushkevich,
Doctor of Philology, Professor

Журнал включен в базу данных Russian Science Citation Index и индексируется на Web of Science.

The Journal is included in the Russian Science Citation Index and put on the Web of Science.

Журнал входит в «Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук» Высшей аттестационной комиссии при Министерстве образования и науки Российской Федерации.

№ 406 Май 2016

Свидетельства о регистрации: бумажный вариант № 018694,
электронный вариант № 018693
выданы Госкомпечати РФ 14 апреля 1999 г.
ISSN: печатный вариант – 1561-7793;
электронный вариант – 1561-803X
от 20 апреля 1999 г. Международного центра ISSN (Париж)

СОДЕРЖАНИЕ

ФИЛОЛОГИЯ

Баркович А.А. Корпусная лингвистика: специфика современных метаописаний языка	5
Воронова Е.С. Показатели неуверенности в диалектной речи	14
Хлебникова А.Л. Метафорическое моделирование образов человека: к проблеме гендерной и этнокультурной специфики	18

ИСТОРИЯ

Бакшт Д.А. «Бездейственный жандарм»: к биографии В.Н. Руссиянова (в дополнение к докладу С.П. Звягина)	25
Безгачева В.В. Государственная программа по добровольному переселению в Россию соотечественников глазами переселенцев в 2000-е гг. (на примере регионов Сибирского федерального округа)	33
Богданова О.В. Роль российских инженерно-технических кадров в истории градостроения Западной Сибири в конце XIX – начале XX в.	40
Бойко В.П. Русское купечество в изображении Н.С. Лескова	45
Головченко Н.Н. Анализ остатков текстиля с кинжалом из могильника Новотроицкое-2	51
Горохов С.А., Дмитриев Р.В. Особенности демографии религиозных общин Индии в начале XXI в.	56
Дмитриев А.В. Офицеры «Сибирского гарнизона» в середине 1780-х гг.	64
Дмитриенко Н.М. Григорий Николаевич Потанин как историк Сибири	72
Зиновьев В.П., Фоминых С.Ф. Доктор Е.Н. Коренев	81
Зиновьева В.И. Формирование социальной идентичности студентов с ограниченными возможностями в вузовской среде	86
Качин Н.А. Собирая «хранилище духовной пищи»: из истории создания В.М. Флоринским книжного фонда Научной библиотеки Томского университета	90
Кононенко А.А. Немецкая историография партии социалистов-революционеров	98
Куклинский И.В. Красноярский фотограф Людвиг Вонаго	103
Кулас Л.В., Жалсанова Б.Ц. Российское законодательство о суде, судопроизводстве в бурятском обществе в XIX в. и органы местного самоуправления бурят	108
Куренков А.В. Томский губернский комитет РКП(б) (1920–1925 гг.)	113
Меньков С.В. Формирование новой модели государственного праздника на Алтае в 1920-е гг.	121
Никиторова Э.А. История студенческих отрядов: к постановке вопроса	127
Пономарёва С.А. Финансово-хозяйственная деятельность Г.И. Спасского для обеспечения издания «Сибирского (Азиатского) Вестника» в 1817–1827 гг.	131
Рябова М.С. Процесс признания русской этнической группы как одного из национальных меньшинств Китая	136

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL
GENERAL SCIENTIFIC PERIODICAL

№ 406 May 2016

Certificates of registration: printed version № 018694,
electronic version № 018693
Issued by the Russian Federation State Committee for Publishing
and Printing on April 14, 1999.
ISSN: printed version – 1561-7793; electronic version – 1561-803X
April 20, 1999 by International centre ISSN (Paris)

CONTENTS

PHILOLOGY

Barkovich A.A. Corpus linguistics: the specifics of modern meta-descriptions of language	5
Voronova Ye.S. Indicators of uncertainty in dialect speech	14
Khlebnikova A.L. Figurative modelling of a person's images with regard to gender and culture specificity	18

HISTORY

Baksht D.A. “A sluggish gendarme”: the biography of V.N. Russiyanov (in addition to S.P. Zvyagin's report)	25
Bezgacheva V.V. The state program to assist the voluntary resettlement of compatriots living abroad to the territory of Russia in the compatriots' eyes in the 2000s (the example of the Siberian Federal District)	33
Bogdanova O.V. The role of Russian engineers in the history of urban development in Western Siberia in the late 19th – early 20th centuries	40
Boyko V.P. N.S. Leskov about Russian merchants	45
Golowchenko N.N. Analysis of textile residues from a dagger of the burial Novotroitskoe-2	51
Gorokhov S.A., Dmitriev R.V. Demographic features of Indian religious communities at the beginning of the 21st century	56
Dmitriev A.V. “Siberian Garrison” officers in the middle of the 1780s	64
Dmitrienko N.M. Grigoriy Nikolayevich Potanin as a historian of Siberia	72
Zinoviev V.P., Fominykh S.F. Dr. E.N. Korenev	81
Zinovieva V.I. Special aspects of disabled people's identification in a higher education institution	86
Kachin N.A. Creating “spiritual food storage”: from the history of collecting the book fund of Tomsk State University Research Library by V.M. Florinsky	90
Kononenko A.A. German historiography of the Socialist Revolutionary Party	98
Kuklinski I.V. Krasnoyarsk photographer Ludwig Wonago	103
Kuras L.V., Zhalsanova B.T. Russian legislation on the court and legal procedure in the Buryat society in the 19th century and the Buryat local self-government bodies	108
Kurenkov A.V. Tomsk Provincial Committee of the Russian Communist Party of Bolsheviks (1920–1925)	113
Menkov S.V. The formation of a new model of the state holiday in the Altai in the 1920s	121
Nikitorova E.A. The history of student groups: to the question	127
Ponomareva S.A. Financial and economic activity of Grigory I. Spassky in order to support the publication of <i>Sibirskiy vestnik</i> and <i>Aziatskiy vestnik</i>	131
Riabova M.S. The process of recognition of the Russian ethnic group as a national minority in China	136

Сотникова С.В. Образ мифической птицы на гравировках раннего железного века: опыт сопоставления обско-угорской и иранской традиций	141
Терентьев В.И. Образы Китая и китайцев в национальном самосознании монголов	152
Чуркин М.К. Колонизация Степного края Западной Сибири во второй половине XIX – начале XX в.: историографическая традиция и исследовательские практики	158
Шевляков А.С., Черемных О.А. Электроснабжение городов Западной Сибири в годы Великой Отечественной войны (на примере Новосибирска, Кемерово, Томска)	164
Шиловский М.В., Кириллов А.К., Караваева А.Г. Не на жизнь, а на смерть: сартаковский спор о праве на причисление как образец внутрикрестьянского конфликта столыпинской поры	169
Ярзуткина А.А. Разъездная торговля русских купцов крайнего северо-востока России: этноисторический взгляд	182

ПРАВО

Брагер Д.К., Татауров А.А. Факт исчезновения потерпевшего в системе криминалистической информации о сексуальных преступлениях в отношении несовершеннолетних	194
Ермакова О.В. Проблемы квалификации мошенничества в сфере кредитования	197
Зайцева Л.В. Особенности регулирования труда работников организаций, осуществляющих услуги супервайзинга в нефтегазодобывающей отрасли	202

КРАТКИЕ СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ

LAW

Brager D.K., Tataurov A.A. Disappearance of the victim in the system of criminal information on sexual crimes against juveniles	194
Ermakova O.V. Problems of fraud classification in lending	197
Zaitseva L.V. Some aspects of legal labor regulation in organizations engaged in supervising services for the oil and gas industry	202

BRIEF INFORMATION ABOUT THE AUTHORS